Discours à la stèle des déportés

C'est ici, aujourd'hui, devant la stèle que nous avons inaugurée lors des Journées du Patrimoine 2023 et avant la cérémonie patriotique du 8 mai au Monument aux Morts, que j'ai souhaité célébrer avec vous cette année le Souvenir des victimes et des héros de la Déportation.

Le lien est évident car c'est bien le 8 Mai 1945, jour de la Capitulation allemande et de la défaite du III Reich, qui signa la fin proche de leurs souffrances indicibles.

Suivra, pour trop peu de survivants, le retour à la vie, les retrouvailles et, souvent, beaucoup d'incompréhension sur la terrible épreuve qu'ils avaient traversée. Cette incompréhension, cette ignorance, parfois teintée de méfiance, que beaucoup de déportés vécurent douloureusement, m'amènent à établir un lien bien naturel.

Notre présence ici, aujourd'hui, au-delà de l'hommage et du souvenir, signifie aussi notre volonté de ne plus laisser l'histoire dériver de la sorte. **Plus jamais ça** a-t-on l'habitude de promettre. En reformuler la promesse chaque année, si possible avec nos jeunes générations, est bien le moins que nous puissions faire.

C'est nécessaire, mais malheureusement pas suffisant, comme nous le montrent les tragiques conflits qui se déroulent encore en Ukraine et au Moyen Orient.

Ne nous résignons pas, n'abandonnons pas. Accepter l'inacceptable ailleurs, c'est aussi perdre notre âme.

Je vous remercie.

VILLE DE LANGON 14 allées Jean Jaurès, 33210 Langon - 05 56 76 55 33 - www.langon33.fr

Discours au Monument aux Morts

L'effroi est toujours aussi grand, le respect toujours aussi immense, quand nous nous retrouvons chaque année, particulièrement le 8 mai et le 11 novembre, devant ce monument aux morts qui égrène la liste funèbre de tous les Langonnais Morts pour la France.

L'an prochain, notre Nation célèbrera comme il se doit le 80e anniversaire de la Capitulation allemande du 8 mai 1945. Mais n'oublions pas que 1944 fut une année tout aussi déterminante et sanglante. 1944, c'est bien sûr l'année du Débarquement en Normandie, probablement, si ce n'est la plus meurtrière, en tout cas une des plus grandes et décisives batailles de tous les temps, engageant en quelques semaines 2 millions de soldats alliés et faisant, de part et d'autres plus de 140 000 morts et 330 000 blessés.

1944, c'est aussi, particulièrement ici en Nouvelle Aquitaine, l'année de nombreux crimes perpétrés par une armée allemande aux abois prête à toutes les abominations pour terroriser les populations et faire plier les Résistances. Je pense notamment aux sinistres Divisions Das Reich et Brehmer qui se déshonorèrent par leurs massacres de juifs, de résistants et de civils à Oradour sur Glane, Tulle, Brantôme, Sainte-Marie de Chignac. Sans tous ces sacrifices, la victoire des alliés aurait été retardée. Ne les oublions pas.

Car, aujourd'hui, nous savons. Nous savons où conduisent les idéologies totalitaires et les démarches extrémistes. L'actualité nous le prouve chaque jour. Oui, l'obscurantisme n'attend qu'une chose : s'immiscer dans chaque cri, dans chaque revendication, dans chacune de nos peurs, pour remporter le cœur du peuple.

Ne laissons pas passer la haine.

Ne laissons pas l'intolérance investir la rue.

Ne les laissons pas souiller les valeurs de notre République et la mémoire de nos combattants.

Ces cérémonies sont là pour nous le rappeler.

Au-delà d'une journée symbolique, au-delà d'un moment d'hommage et de recueillement, elles sont un rempart contre l'exclusion et le meilleur exemple de solidarité que nous pourrons transmettre à nos jeunes.

La démocratie et la paix ont un prix, celui des générations entières qui se sont battues à chaque instant au sacrifice de leur vie. C'est pour nous un devoir de cultiver cette mémoire. Elie Wiesel a dit « n'oubliez pas le passé, si vous ne voulez pas le revivre un jour ». Alors, ensemble, n'oublions jamais, ne plions jamais, Je vous remercie.

VILLE DE LANGON 14 allées Jean Jaurès, 33210 Langon - 05 56 76 55 33 - www.langon33.fr